
Совет муниципального района «Заполярный район» IV созыва

ПРОТОКОЛ
Общественного наблюдательного совета 

по обсуждению реализации инвестиционного проекта по строительству 
газохимического комплекса глубокой переработки природного газа 

в метанол на территории Заполярного района 
от 9 февраля 2023 года № 4

п. Искателей

В заседании принимают участие члены Общественного наблюдательного 
совета по обсуждению реализации инвестиционного проекта по строительству 
газохимического комплекса глубокой переработки природного газа в метанол 
на территории Заполярного района (далее -  Общественный наблюдательный совет, 
Общественный совет):

1. Ильин В.Н. -  глава Заполярного района, председатель Совета.
2. Безумов В.В. -  представитель общественности (принимает участие 

посредством видеоконференц-связи).
3. Безумов Н.А. -  председатель правления некоммерческой организации 

«Союз рыбаков и охотников Ненецкого автономного округа».
4. Богомолова Ю.М. -  начальник научно-исследовательского отдела 

ФГБУ ГПЗ «Ненецкий».
5. Ветрова Ю.А. -  депутат Совета муниципального образования 

«Городское поселение «Рабочий поселок Искателей».
6. Золотой С.А. -  директор ФГБУ ГПЗ «Ненецкий».
7. Илларионов А.Н. -  представитель общественности.
8. Керн В.А. -  ветеран геологии Ненецкого автономного округа.
9. Кислякова Е.С. -  депутат Совета городского округа «Город 

Нарьян-Мар».
10. Лукьяненко М.Ф. -  сопредседатель общественного движения «Защита 

и развитие Ненецкого автономного округа».
11. Малащенко Ф.Ф. -  председатель правления РОО «Ветеран геологии 

Ненецкого автономного округа».
12. Маринин В.В. -  ветеран нефте-газовой отрасли Ненецкого 

автономного округа.
13. Остащов А.З. -  член РОО «Ветеран геологии Ненецкого автономного 

округа».
14. Рахмилевич П.З. -  представитель ГК «РУСХИМ», заместитель 

генерального директора АО «СН Инвест» по связям с органами власти.
15. Субоч Е.В. -  председатель Контрольно-счётной палаты Заполярного 

района.
16. Султанов Т.Ш. -  операционный директор ООО «УК «РУСХИМ».



17. Третьякова С.В. -  представитель ГК «РУСХИМ», главный специалист 
по связям с органами власти АО «СН Инвест».

18. Уваров С.А. -  координатор Баренц-отделения Всемирного фонда 
природы в Ненецком автономном округе.

19. Хабаров П.В. -  председатель Совета РОО «Андегское землячество».
20. Шишелов А.Е. -  представитель некоммерческой организации «Союз 

рыбаков и охотников Ненецкого автономного округа».
На заседании Общественного совета присутствуют сотрудники аппарата 

Совета Заполярного района: начальник отдела по обеспечению деятельности 
Совета и главы Заполярного района Федотов А.Е., главный специалист отдела 
по обеспечению деятельности Совета и главы Заполярного района 
Худайкулов Э.В., ведущий специалист отдела по обеспечению деятельности 
Совета и главы Заполярного района Стукалюк А.А., главный специалист 
организационно-правового отдела Совета Заполярного района Корзова М.С. 
Присутствуют также главный специалист Управления муниципального имущества 
Администрации Заполярного района Шестаков А.В., начальник сектора 
недропользования Департамента природных ресурсов, экологии 
и агропромышленного комплекса Ненецкого автономного округа Бершадский О.Н., 
представители ГК «РУСХИМ» Михеев П.А. и Чухлебов В.В., представители 
СМИ «Россия-1 Нарьян-Мар».

Председательствует на заседании Ильин В.Н.
Председательствующий вступительным словом открыл заседание 

Общественного наблюдательного совета в 17 часов 00 минут.
Секретарь доложил о том, что в работе Общественного совета принимают 

участие 20 членов совета (из них 1 член совета -  Безумов В.В. -  участвует 
посредством видеоконференц-связи).

Председательствующий сообщил присутствующим о том, что проект 
повестки доведён до сведения членов Общественного наблюдательного совета.

Заслушиваются замечания и предложения по проекту повестки.
Замечаний по проекту повестки не поступило.
Предложения по проекту повестки:
- поступило предложение председательствующего -  принять проект

повестки за основу.
Возражений не поступило.
Заслушиваются замечания и предложения по проекту повестки, принятого 

за основу.
Замечаний по проекту повестки, принятого за основу, не поступило.
Предложения по проекту повестки, принятого за основу:
- поступило предложение председательствующего -  принять проект

повестки в ЦЕЛОМ.
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нет.

Возражений не поступило.
Результаты голосования: «За» - 20, «Против» - нет, «Воздержались»

РЕШИЛИ: Утвердить повестку в ЦЕЛОМ.
Общественным советом утверждена следующая повестка:

Повестка заседания Общественного наблюдательного совета:

1. Подведение итогов работы Общественного совета в 2022 году.
2. Показ видеоролика по итогам реализации проекта группы компаний 

«Русхим» в 2022 году.
3. Текущий статус прохождения государственных экспертиз проектной 

документации проекта.
Докладчик: операционный директор ООО «УК «Русхим» Султанов Т.Ш.
4. Текущий статус разработки программы подготовки кадров и привлечения 

местных специалистов к работе по проекту.
Докладчик: операционный директор ООО «УК «Русхим» Султанов Т.Ш.
5. Подготовка к реализации комплексной программы экологического 

мониторинга и сохранения биологического разнообразия.
Докладчик: операционный директор ООО «УК «Русхим» Султанов Т.Ш.
6. Информацры о проведении ранних работ по проекту.
Докладчик: операционный директор ООО «УК «Русхим» Султанов Т.Ш.
7. План работы по проекту в 2023 году.
Докладчик: операционный директор ООО «УК «Русхим» Султанов Т.Ш.
8. Ответы на вопросы, обсуждение представленной информации.
9. Разное.
1) По первому вопросу «Подведение итогов работы Общественного 

совета в 2022 году» председательствующий довёл по сведенрхя присутствующих 
основную информацию о работе Общественного наблюдательного совета 
в 2022 году.

Слово предоставлено Султанову Т.Ш., который обратился 
к присутствующим с приветственным словом.

На заседание Общественного совета явился Агапов В.Ю.
(в заседании принимает участие 21 член 

Общественного наблюдательного совета, из них 1 -п о  ВКС).
Представителями ООО «УК «Русхим» членам Общественного совета в знак 

благодарности за совместную работу вручены календари.
2) Демонстрируется презентационный видеоролик по итогам реализации 

проекта группы компаний «Русхим» в 2022 году.



3) Слово предоставлено Султанову Т.Ш., который довёл до сведения 
присутствующих информацию по вопросам повестки № № 3-7 (демонстрируется 
презентация).

4) По вопросу № 8 «Ответы на вопросы, обсуждение представленной 
информации» председательствующий предложил членам Общественного совета 
задавать вопросы представителям ООО «УК «Русхим».

Султанов Т.Ш. на вопросы Кисляковой Е.С.
Вопрос: Вы сказали, что сейчас завозите грунт для дальнейшей работы, 

при этом отметили, что только в конце лета появится понимание о возможности 
дальнейшего развития проекта?

Ответ: Да, это риск наш и наших акционеров. Если мы этого не сделаем, 
и впоследствии будет принято решение о развитии проекта, то мы потеряем 
для подготовительных работ ещё год.

Вопрос: Что произойдёт в случае принятия решения о развитии проекта?
Ответ: Выделение денег планируется в ноябре-декабре, но решение будем 

понимать раньше.
Вопрос: Работы начнутся зимой?
Ответ: Работы начнутся уже летом. Материалы на площадку будут 

завозиться в период навигации (до середины октября).
Иных вопросов не поступило.
Султанов Т.Ш. на вопрос Лукьяненко М.Ф.
Вопрос: Когда будут определены сроки начала работ?
Ответ: Определить сроки трудно в связи с неопределенностью текущей 

ситуации.
Иных вопросов не поступило.
Поступили дополнения от Чухлебова В.В.
Султанов Т.Ш. поблагодарил присутствующих за участие в развитии 

проекта.
Чухлебов В.В. на вопрос Безумова Н.А.
Вопрос: Местные жители привлекаются к начинающимся работам?
Ответ: У нас вышла подрядная организация, в которой 80 процентов 

персонала -  это местные жители-предприниматели.
Иных вопросов не поступило.
Поступили дополнения от Илларионова А.Н., Султанова Т.Ш.
Султанов Т.Ш. на вопрос Золотого С.А.
Вопрос: Заповедник «Ненецкий» представил предложения в программу 

мониторинга по освоению и разработке комплексного месторождения. Можно 
ли ознакомиться с программой мониторинга, получить информацию по этапам
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реализации? Желательно снять полные показания уже летом этого года перед 
началом строительства.

Ответ: На основании мнений независимых экспертных экологических 
организаций нами было выбрано для разработки комплексной программы 
экологического мониторинга ООО «Фрэком». Данная организация имеет 
аналогичный опыт разработки комплексных программ экологического 
мониторинга на объектах ПАО «Лукойл» и на объектах ПАО «Газпром» в Карском 
море. Полагаю, на этой неделе будет подписан контракт, и я смогу прислать график 
работ. В апреле-мае мы придём на площадку Общественного совета 
с программным проектом для обсуждения. Ваши предложения обязательно будут 
учтены.

Иных вопросов не поступило.
Поступила рекомендация от председательствующего

ООО «УК «Русхим»:
- представить программу мониторинга по освоению и разработке 

комплексного месторождения до следующего заседания Общественного совета.
Султанов Т.Ш. на вопросы Малащенко Ф.Ф.
Вопрос: По какой причине вы работаете с проектировщиками флота Турции, 

а не с российскими специалистами высокого класса из Санкт-Петербурга?
Ответ: Мы плотно взаимодействуем со структурами Госкорпорации 

«Росатом», поскольку это одна из мощнейших индустриальных групп в России, 
которая строит свой флот, производит оборудование и многое другое для создания 
будущего производства. Дело в том, что возить нашими 25-тысячными химовозами 
очень нерентабельно. Химовоз должен быть хотя бы 50-тысячным, чтобы дорога 
окупалась. Мы ведём работу с «Росатомом», поскольку хотим иметь перевалочную 
базу в районе Мурманска (Архангельска) для сгружения продукции нашими 
танкерами-химовозами и передачи её большим танкерам для перевозки конечному 
потребителю. Но если говорить о текущих потребностях, то сегодня 
ООО «Русхимгаз» не является приоритетным заказчиком, потому что есть такие 
заказчики, как ПАО «Газпром», ПАО «Газпромнефть», ООО «Сибур Холдинг», 
ПАО «Новатэк». На десять лет вперёд все заводы по производству компрессорного 
оборудования обеспечены заказом. Более чем на десять лет вперёд все верфи 
заняты. Возможность заказать флот в иных странах, например, в Голландии, 
отсутствует. Только поэтому сотрудничаем с Турцией.

Вопрос: Вы полагаете, что Турция не может затянуть развитие проекта?
Ответ: Мы пытаемся находить пути решения, исходя из текущей ситуации.
Иных вопросов не поступило.
Султанов Т.Ш. на вопросы Уварова С.А.
Вопрос: Вы сказали, что сейчас занимаетесь комплексной программой 

экологического мониторинга и представите нам проект этой программы весной?
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Ответ: Да.
Вопрос: Фактически проекта комплексной программы экологического 

мониторинга ещё нет?
Ответ: Ещё нет. В каждом проекте в разделе ОВОС есть требуемый набор 

наших наблюдений, анализов, проб, согласованный с Росприроднадзором, 
получивший одобрение главной экологической экспертизы. Но мы, идя навстречу 
научному сообществу в лице Российской академии наук, учитывая законные 
требования руководителя программы Всемирного фонда дикой природы России 
по экологической ответственности бизнеса Книжникова А.Л., Ненецкого 
заповедника, хотим попытаться создать комплексную программу.

Вопрос: В проект комплексной программы экологического мониторинга 
можно будет вносить свои предложения?

Ответ: Да. Их можно передать через представителей ООО «УК «Русхим» 
Третьякову С.В. и Рахмилевича П.З.

Поступило дополнение председательствующего о возможности также 
заблаговременно передать предложения в проект комплексной программы 
экологического мониторинга через Общественный совет.

Султанов Т.Ш. на вопрос Уварова С.А.
Вопрос: Будет ли представлен проект комплексной программы 

экологического мониторинга для общественности?
Ответ: Этот вопрос обсуждается.
Иных вопросов не поступило.
Поступило предложение от Малащенко Ф.Ф.:
- записать на диск презентационный видеоролик по итогам реализации 

проекта группы компаний «Русхим» в 2022 году для членов Общественного совета.
Султанов Т.Ш. довёл до сведения присутствующих информацию о том, 

что ссылка на презентационный видеоролик будет размещена на информационном 
ресурсе Общественного совета на сайте Заполярного района.

Поступило предложение от Кисляковой Е.С.:
- продемонстрировать презентационный видеоролик по итогам реализации 

проекта группы компаний «Русхим» в 2022 году по местному телевидению.
На вопрос Султанова Т.Ш. о цели использовании видеоролика поступило 

разъяснение Михеева П.А. о том, что презентационный видеоролик использовался 
для показа сотрудникам и партнёрам ООО «УК «Русхим».

Поступили дополнения от Илларионова А.Н., Султанова Т.Ш.
Председательствующий предложил представлять вопросы

к ООО «УК «Русхим» через Общественный совет.
Султанов Т.Ш. на вопрос Золотого С.А.



Вопрос: Не рассматривалось ли в качестве социального проекта 
производство газомоторного и газобалонного топлива?

Ответ: Не рассматривалось.
Иных вопросов не поступило.
Поступили дополнения от председательствующего, Султанова Т.Ш.
Султанов Т.Ш. на вопрос Безумова Н.А.
Вопрос: Что нового может сказать наука о сохранении водных биоресурсов 

в период дноуглубительных работ?
Ответ: 12.07.2022 на площадке Общественного совета состоялась встреча 

с представителями рыбопромысловых хозяйств округа, на которой присутствовали 
сотрудники Северного филиала Всероссийского научно-исследовательского 
института рыбного хозяйства и океанографии. Согласно карте зимовальных ям, 
большая их часть уходит на территорию Республики Коми. Мы привозили 
публикации о том, что в Санкт-Петербурге была подобная ситуация 
при осуществлении дноуглубления в проекте «Морской фасад». Вопреки 
предположениям, через некоторое время рыбы стало больше. У нас есть 
заключение Росрыболовства, в котором такая возможность подтверждается, 
и рассчитан ущерб биоресурсам на период проведения работ. Другого ущерба 
эксперты и проектные институты, в которых наши проекты находятся 
на экологической экспертизе, не видят. Более 600 вопросов нам задано 
экологическими экспертами и экспертами Главгосэкспертизы, но мы, 
как разработчики и заказчики, предоставили всю необходимую информацию. 
Дноуглубительные работы не нанесут ущерба водным биоресурсам, а, возможно, 
наоборот, увеличат их, поскольку для прохода рыбы нужно не заиленное дно.

Иных вопросов не поступило.
Удалилась Ветрова Ю.А.

(в заседании принимают участие 20 членов 
Общественного наблюдательного совета, из них 1 -п о  ВКС).

Султанов Т.Ш. на вопросы Маринина В.В.
Вопрос: Было ли проведено исследование Кумжинского месторождения 

в связи с выбросом газа и его горением 10 лет?
Ответ: 09.02.2022 на первом заседании Общественного совета мы обсуждали 

этот вопрос. 31.03.2022 на втором заседании Общественного совета 
присутствовали геологи, проектанты, эксперты, которые на эти вопросы очень 
подробно отвечали.

Вопрос: Есть ли запасы газа?
Ответ: Наличие запасов газа подтверждено Центральной комиссией 

по запасам. Кроме того, если бы не было запасов, нам бы не продлили лицензию 
на месторождение.



Иных вопросов не поступило.
Поступило дополнение от председательствующего: На Международном 

форуме «Арктика: настоящее и будущее», состоявшемся в Санкт-Петербурге, было 
лишь несколько инвестиционных проектов. На втором месте по стоимости, то есть 
в приоритете государственных задач, находился наш проект (в то время он 
оценивался в 200 млрд, рублей). Для всех нас первостепенной задачей является 
экологическая безопасность. Все требования, предъявленные нами к экспертизам, 
выполнены. На последнем заседании Общественного совета поднимался вопрос 
о рабочих местах, Бездудный Ю.В. также поставил задачу: готовить на местах 
специалистов, которые будут востребованы на работах на месторождении. Третий 
важный вопрос -  учёт интересов Заполярного района в ходе совместной работы. 
Приоритеты нами расставлены, ООО «УК «Русхим» на сегодняшний день 
подтверждает, что они соблюдаются.

Михеев П.А. озвучивает вопросы, заданные Безумовым В.В. в чате 
видеоконференц-связи.

Вопрос: В презентации прозвучало о работе с зарубежными партнёрами. 
Кто они?

Ответ: На сегодня это коммерческая информация, и как только вопрос будет 
решён, я поделюсь этой информацией на очередном Общественном совете.

Вопрос: Трёхстороннее соглащение по порту -  в чём задача каждой из трёх 
сторон?

Ответ: Мы пересылали проект Соглашения, можем продублировать. Наша 
задача -  разработка проектной документации и передача её округу. Округ должен 
сформировать заявку в федеральный бюджет для получения финансирования, 
ФГУП «Росморпорт» выполняет дноуглубление.

Вопрос: Санкт-Петербургский политехнический университет разрабатывает 
собственную патентную технологию выработки метанола?

Ответ: На этот вопрос подготовим ответ.
Вопрос: На какой стадии находится проект эксплуатационного бурения, 

который с первого раза не прошёл ГЭЭ?
Ответ: Он прошёл Главгосэкспертизу.
Вопрос: Химовозы-25-тысячники -  это оговорка или нет? Ранее речь шла 

о химовозах-15-тысячниках. Если это так, то проект дноуглубления будет 
совершенно другим?

Ответ: Проект дноуглубления другим не будет, поскольку объём химовозов 
не менялся с самого начала реализации нашего проекта.

Вопросы исчерпаны.
Иных вопросов, дополнений, замечаний, предложений, рекомендаций 

не поступило.
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Вопросы заседания Общественного наблюдательного совета исчерпаны.
Председательствующий поблагодарил членов совета за участие и объявил 

заседание Общественного совета закрытым.
Общественный наблюдательный совет заверщил свою работу в 18 часов 

25 минут.

Председательствующий В.Н. Ильин

Протокол заседания Общественного наблюдательного совета 
подготовила главный специалист организационно-правового отдела 
Совета Заполярного района aZ- М.С. Корзова




